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services publics municipaux, 
l’avancée des travaux et la 
future réouverture de la mairie

   ou sur  
mairie12.paris.fr

Caisse des écoles 
01 44 74 33 80 
contact@cdeparis12.fr  
du lundi au vendredi. 
Lundi 9h30-13h et 14h-17h, 
mercredi 8h30-13h, 
sans rendez-vous.  
Autres jours sur rendez-vous 
depuis le site. 

Le Médiateur de la Ville de 
Paris à votre écoute
Le correspondant du Médiateur  
de la Ville de Paris dans le 12e  
tient une permanence en Mairie  
sur rendez-vous.

Propreté 01 43 41 74 44
Encombrants 
39 75 
teleservices.paris.fr/ramen
La Ville de Paris met à disposition 
des particuliers un service 
d’enlèvement gratuit des 
encombrants du lundi au samedi.
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Je suis fière de déployer 
chaque jour, avec vous et 
pour vous, des occasions 
de vivre plus sereinement 
et plus calmement.
Avec écoute et 
bienveillance, je 
continuerai de 
transformer notre joli 
12e et de répondre aux 
nécessaires enjeux 
sociaux, défis climatiques 
et besoins démocratiques.

Édito
Chères habitantes,  
chers habitants du 12e

Je suis fière de ces transformations menées depuis cinq ans 
dans notre cher et beau 12e arrondissement de Paris. Avec mon 
équipe municipale, j’ai eu à cœur de déployer quotidiennement 
nos promesses de campagne, afin d’améliorer radicalement et 
durablement notre cadre de vie, notre cadre de ville, embelli 
grâce à davantage de végétalisation, de sécurisation des trottoirs, 
de couloirs de bus, de véritables pistes cyclables, de cours oasis 
ouvertes et de rues aux enfants où il fait bon vivre et se retrouver. 
La solidarité reste notre plus belle fierté. J’aime cette idée de 
composer une ville où chacun·e puisse se sentir à sa place, inclus·e 
et accepté·e. La générosité de notre 12e est connue et reconnue. 
Elle fait également notre force et nous permet de surmonter toutes 
les crises que nous devons collectivement assumer. 
J’ai été de tous les fronts et ma volonté est de n’oublier personne. 
Façonner une ville à hauteur d’enfant permet de faire une ville à 
et pour tout le monde, les plus fragiles, voire les invisibles. J’ai eu 
à cœur de développer dans notre politique municipale la culture, 
le sport, les occasions de loisirs. Les associations, les commerces 
de proximité, l’artisanat, les jardins partagés, la coulée verte qui 
nous mène au bois de Vincennes, sont la fierté et la vitalité de 
nos sept quartiers.
Je suis fière de déployer chaque jour, avec vous et pour vous, des 
occasions de vivre plus sereinement et plus calmement.
Avec écoute et bienveillance, je continuerai de transformer notre 
joli 12e et de répondre aux nécessaires enjeux sociaux, défis 
climatiques et besoins démocratiques.
Je suis fière d’être une maire qui prend soin, qui répare et donne 
espoir.
Je vous souhaite un merveilleux été avant de vous retrouver avec 
plaisir à la rentrée.
Prenez soin de vous, la ville est belle !

Emmanuelle  
Pierre-Marie
Maire du 12e arrondissement.
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Un arrondissement 
transformé qui facilite 
votre quotidien et 
prépare demain

Un arrondissement transformé afin de faciliter votre quotidien et préparer l’avenir de notre ville

Une ville adaptée aux plus vulnérables est une ville adaptée à toutes et tous. Depuis 2020, 
la maire du 12e, Emmanuelle Pierre-Marie et son équipe municipale travaillent à rendre 
l’arrondissement plus agréable, plus paisible et plus sûr, avec une attention particulière 
pour les plus fragiles et les mobilités douces et actives.
« Façonner un arrondissement à hauteur d’enfant » , comme aime à le rappeler Emmanuelle 
Pierre-Marie, c’est penser l’espace public pour les plus jeunes et leur famille, pour s’y 
déplacer et s’y épanouir sereinement. Cela demande de changer notre regard sur la ville. 

Depuis 5 ans, 14  rues aux enfants ont été créées à proximité des écoles, crèches et Ehpad 
du 12e. Piétonnisées et végétalisées, elles deviennent des lieux de vie et de passage dont 
chacun·e peut profiter en toute sécurité. 

Place Sarah Monod
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Embellir, apaiser et végétaliser le 12e,  
place par place, quartier par quartier
Davantage de place pour les piéton·nes, 
les personnes à mobilité réduite, 
davantage d’arbres et de végétation, 
des voies cyclables plus nombreuses 
et séparées pour la sécurité des 
piéton·nes, cyclistes… En cinq ans, 
l’espace public de l’arrondissement 
s’est transformé, avec et pour ses 
habitantes et habitants, notamment 
dans le cadre de la démarche « Embellir 
votre quartier » . 
Emmanuelle Pierre-Marie, accompagnée 

de ses deux adjoints Mathieu 
Delmestre et Christophe Teisseire, ont 
accompagné les évolutions de Jardin 
de Reuilly, Aligre - Gare de Lyon, Vallée 
de Fécamp – Bel-Air et Nation – Picpus. 
Quatre quartiers du 12e sont engagés 
dans cette démarche concertée. Si 
tous les travaux n’ont pas encore été 
réalisés, la transformation des quartiers 
Jardin de Reuilly et Aligre - Gare de 
Lyon a déjà permis d’aménager plus de 
11 000 m² de nouveaux trottoirs, soit 

l’équivalent de 2 terrains de football 
récupérés dans l’espace public. Ces 
deux opérations ont également accueilli 
285 nouveaux arbres, végétalisé plus 
de 3 km² supplémentaires et installé 
110 nouvelles places de stationnement 
pour les personnes à mobilité réduite. Si 
ces transformations sont pensées pour 
renforcer la sécurité et le bien-être des 
sénior·es, des enfants et des personnes 
en situation de handicap, elles sont de 
fait destinées à toutes et tous.

Le 12e, un arrondissement transformé… et récompensé !
La transformation de l’arrondissement ne passe pas inaperçue.  
Le 12e a en effet terminé en tête de plusieurs classements ces 
derniers mois. Dès 2023, l’association Paris en Selle a placé 
Emmanuelle Pierre-Marie en tête du classement des maires 
d’arrondissement engagé·es pour le développement du vélo dans 
la capitale.  En mars 2025, le journal Le Parisien a placé le 12e 
à la première place des arrondissements les plus piétonniers et 
végétalisés depuis 2020. Deux mois plus tard, le 12e finissait à la 
quatrième place du classement des arrondissements préférés des 
Parisien·nes selon une étude menée par le site villeideale.fr. 
Quand le cadre de vie s’améliore, c’est toute la vie qui change !

Place du Colonel Bourgoin
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Autre aménagement majeur de la 
mandature, vous pourrez bientôt 
profiter de la nouvelle place Félix 
Eboué. D’ici la fin de l’année 2025, 
le rond-point dédié à la circulation 
automobile sera remplacé par une 
place piétonne et végétalisée, véritable 
lieu de vie et de passage, aménagé 
autour de la fontaine aux lions avec 
des accès piétons sécurisés et de 
nouvelles pistes cyclables déplacées 
sur la chaussée.

Depuis 2020, 11 kilomètres d’amé-
nagements cyclables sécurisés 
supplémentaires ont déjà été réa-
lisés, notamment les vélorues de 
Charenton – la première de Paris ! – 
et celle du Cours de Vincennes.  
Si le vélo est une mobilité douce que 
la mairie du 12e entend promouvoir, 
cette pratique ne peut se faire aux 
dépens du confort et de la sécurité 
des autres modes de déplacement. 

L’équipe municipale veille à un 
partage plus marqué des espaces 
de circulation entre les différents 
modes de déplacement. Chacune et 
chacun doit pouvoir se déplacer en 
toute sécurité. Les 61 membres de 
notre police municipale veillent au 
quotidien au respect du code de la 
route et à l’application du code de la 
rue, tout comme ils luttent contre les 
dépôts sauvages et autres incivilités 
du quotidien, qui trop souvent nous 
gâchent la ville.

Faire d’un un rond-point un nouveau  
lieu de ville et de vie : Place Félix Eboué

Un arrondissement transformé afin de faciliter votre quotidien et préparer l’avenir de notre ville

Projection de la place Félix Eboué après travaux
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Bercy-Charenton, Porte de Vincennes,  
les Messageries, des projets urbains repensés  
pour mieux répondre aux enjeux sociaux  
et environnementaux
Les nouvelles règles d’urbanisme  
parisiennes introduites par le Plan 
local d’urbanisme bioclimatique ont 
également permis de redéfinir les 
grands projets urbains du 12e. La ZAC 
Bercy-Charenton signe par exemple 
la fin des tours et ouvre la voie à 
l’aménagement d’un parc boisé. Pour 

le quartier Porte de Vincennes, elles 
confirment le projet de végétaliser et 
d’apaiser les espaces publics tout en 
garantissant le maintien d’espaces 
libres de toute construction. Dans le 
secteur des Messageries, près de la 
gare de Lyon, le futur projet d’urbanisme 
a été repensé. Il comprend désormais 

un espace vert de plus d’un hectare et 
une plus grande part de surface dédiée 
au logement social et aux équipements 
publics de proximité, dont une crèche-
école. La moitié de la surface du projet 
sera végétalisée et un tiers sera en 
pleine terre. 

Tout en préservant  
des espaces pour respirer 
Rendre la ville plus apaisée et plus verte, c’est bon pour les habitant·es mais aussi pour la 
planète. La végétalisation des rues, la préservation de la biodiversité, la création d’îlots de 
fraîcheur, la plantation d’arbres sont aussi indispensables à la vie dans une métropole qui 
pourrait connaître des hausses significatives des températures dans les décennies à venir 
sous l’effet du dérèglement climatique. Afin de bâtir cette ville de demain, la Ville de Paris 
s’est dotée en 2024 d’un Plan local d’urbanisme bioclimatique. Ce nouveau règlement 
introduit par exemple la sanctuarisation de 364 espaces verts dans l’arrondissement, 
dont l’oasis verte au 95 rue de Picpus. Dès 2020, l’équipe municipale du 12e a anticipé 
ces nouvelles règles d’urbanisme conciliant impératifs sociaux et environnementaux, 
en veillant auprès des porteurs de projets urbains qu’ils limitent le recours au béton et 
bâtissent avec des matériaux biosourcés, créent le plus possible d’espaces de pleine-
terre et maximisent les performances énergétiques des bâtiments. 

Construire du logement social 
dans le 12e pour que chacun·e 
puisse se loger
Familles, étudiant·es, senior·es, jeunes actifs, parents isolés, travailleuses 
et travailleurs essentiel·les, fonctionnaires… À Paris, chacun·e doit pouvoir 
trouver sa place. À l’horizon 2040, l’objectif à l’échelle de la capitale est de 
compter 40 % de logements publics, dont 30 % de logements sociaux et 10 % 
de logements abordables. Le 12e est en phase avec cet objectif : grâce aux  
1 349 logements sociaux créés entre 2019 et 2024, notre arrondissement est 
passé de 24,7 % à 27,4 % de logements sociaux. 

Résidence RIVP, 105 boulevard Poniatowski

Oasis verte au 95 rue de Picpus
7_ | Juillet 2025 | #105



Un arrondissement transformé afin de faciliter votre quotidien et préparer l’avenir de notre ville

Même si le meilleur des déchets est 
celui qui n’est pas produit, le tri, le 
réemploi et la réparation sont au cœur 
de la politique municipale du 12e.

Toujours vous 
faciliter le tri 

Grâce aux bonnes habitudes prises par 
les Parisien·nes et à la simplification 
des consignes de tri, les volumes 
de déchets recyclés ne cessent 
d’augmenter dans le 12e, comme dans 
tout Paris. La fréquence de collecte 
s’est donc adaptée : depuis septembre 
2022, les bacs jaunes sont désormais 
collectés trois fois par semaine au lieu 
de deux.
Pour celles et ceux qui vivent dans des 
bâtiments ne disposant pas d’espace 
pour accueillir l’ensemble des bacs, 
quarante-quatre bornes Trilib ont été 
déployées dans tout l’arrondissement. 

Elles comprennent des containers 
destinés à recueillir l’ensemble des 
déchets, y compris des bacs destinés 
aux déchets alimentaires. Dix-sept 
bornes de collecte supplémentaires, 
dédiées spécifiquement aux déchets 
alimentaires, ont aussi été installées 
pour que chaque habitant·e en trouve 

une facilement, à proximité de son 
domicile. 
Pour les déchets spécifiques comme 
le petit électroménager, les piles et les 
batteries, qui ne peuvent être déposés 
dans les bacs en pied d’immeuble ou 
les bornes Trilib, notre Trimobile sil-
lonne toujours l’arrondissement.

Trier, c’est bien. Réparer et réemployer, c’est mieux !

Les solutions de réemploi et de répa-
ration ne manquent pas dans le 12e 
arrondissement. En plus des ressour-
ceries généralistes, comme les 5 bou-
tiques Emmaüs ou la ressourcerie de la 
Rockette Montgallet, le 12e s’est aussi 
doté de ressourceries spécialisées, 
comme Le Plant B, la ressourcerie 
des jardinier·es. 

Ce sont tout autant de lieux où il est 
possible de donner ce dont vous ne 
vous servez plus. La mairie organise 
elle-même régulièrement des collectes 
et les équipements de l’arrondissement 
se dotent petit à petit de bornes de 
collecte textile. 

Pour les apprentis bricoleurs, il est 
facile de trouver un endroit dans le 12e 
où apprendre à réparer son vélo, ses 
vêtements, son petit électroménager.

Le 12e : une terre 
d’économie  

circulaire 

Village Récup’ et Répar’ du forum des associations

Retrouvez toutes les informations 
sur mairie12.paris.fr  
ou en scannant ce QRcode
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Depuis 2020, la maire du 12e arrondissement et son équipe municipale s’engagent au 
quotidien pour construire une ville à hauteur d’enfant. Une ville pensée pour les plus 
jeunes est une ville plus juste, plus agréable et plus inclusive pour toutes et tous. Cette 
vision s’est traduite par des avancées dans de nombreux domaines tels que l’éducation, 
la jeunesse, le lien social. Des progrès dictés par une ambition commune : faire du 12e 
un arrondissement innovant, inclusif et résilient, en proposant des aménagements et des 
services adaptés aux différentes étapes de la vie de ses habitant·es.

Depuis 5 ans, nous 
accompagnons toutes  
les générations

Depuis 5 ans, nous accompagnons toutes les générations
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La démarche Oasis : Transformer  
les espaces de récréation en havre de 
bien-être 

Depuis 5 ans, nous accompagnons toutes les générations

L’un des grands projets structu-
rants de la mandature a été la 
transformation des cours d’écoles 
en véritables oasis de nature, d’ap-
prentissage et de convivialité. À 
ce jour, 15 cours ont été aména-
gées, avec une ambition de porter 
ce chiffre à 22 d’ici 2026, soit plus 
de la moitié des écoles du 12e. Ces 
espaces végétalisés intègrent des 
ilôts ludiques variés, comme des 
coins calmes ou de lecture, des 
murs d’expression, des cabanes, 
des amphithéâtres, des espaces 
potagers ou encore des structures 
de jeux. 
Plus qu’un simple aménagement, 
cette démarche coconstruite avec 
les communautés éducatives 

(élèves, équipes pédagogiques et 
d’animation, agents d’entretien, 
parents élu·es) répond à une vo-
lonté double : rafraîchir les cours 
de récréation lors des vagues de 
chaleur et diversifier leurs usages 
pour favoriser l’apprentissage en 
extérieur, une répartition moins 
genrée des espaces, la créativité et 
le bien-être des enfants, mais aus-
si le climat scolaire de nos écoles.
Le bilan est très encourageant : 
les élèves investissent mieux ces 

espaces, profitent de nouvelles 
activités en plein air, développent 
leur motricité, leur imagination et 
leur bien-être. Ces Oasis scolaires 
deviennent des lieux vivants, 
porteurs d’apprentissage et de 
liens.

« Je trouve qu’elle est amusante : 
elle me fait penser à un rêve 

imaginaire, elle me fait plaisir à 
voir car il y a beaucoup de jeux. 

Moi, en tout cas, je préfère la cour 
de maintenant. »  

Jasmina

« Dès que j’ai vu la cour Oasis, 
j’ai failli tomber à la renverse ! 
J’étais content : il y a plein de 

cachettes ! »  
Milo

« Quand j’ai découvert la cour 
Oasis, j’étais très content car je la 
trouve belle et on peut faire plein 
de jeux. Le toboggan est super et 

j’adore les petites maisons ! »  
Lior

« J’ai vu un amphithéâtre, deux 
petites cabanes, des poutres, 
un toboggan, des petits troncs 

d’arbres. On peut faire des 
parcours. »  

Lyna

« J’aime bien la nouvelle cour car 
on s’amuse bien. On a découvert 
un nouveau jeu très amusant qui 
s’appelle « cinéma ». Mon endroit 

favori est la scène car je m’y 
amuse beaucoup. »  

Gabriel

«J e trouve cette cour Oasis 
super parce que les deux écoles 
se mélangent. Grâce aux petites 

maisons, on peut faire plein 
d’histoires. » 

Nathan

« C’est écologique : c’est  
que du bois ! »  

Lahna

La parole aux enfants des classes de l'école Picpus B !

École élémentaire 56 Picpus

École élementaire 315 Charenton
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Une restauration bio et durable  
au service de la santé de nos enfants
La restauration scolaire est un 
engagement fort de l’équipe mu-
nicipale du 12e, avec une hausse 
considérable des produits issus 
de l’agriculture bio et durable. 

Entre 2014 et 2024, la part de 
produits bio en volume a pro-
gressé de 28 % à 81 %, attei-
gnant aujourd’hui 90  % pour 
l’ensemble des produits, avec 
des points d’approvisionnement 
locaux privilégiés (viandes fran-
çaises, poissons issus de pêche 
durable, œufs bio, légumes de 
saison).

Dans une démarche à la fois écologique, éducative et nutritionnelle, 
les restaurants scolaires du 12e proposent depuis 2022 deux menus 
100 % végétariens par semaine. Les objectifs sont multiples. Réduire 
l’empreinte carbone des repas, favoriser un équilibre alimentaire sur 
l’ensemble de la semaine en diversifiant les apports nutritionnels, éveil-
ler la curiosité culinaire des élèves. Depuis le printemps 2025, la Caisse 
des écoles du 12e va même plus loin en déployant progressivement une 
alternative végétarienne quotidienne dans les établissements scolaires 
du 12e, avec un repas végétarien proposé aux enfants chaque jour. 

Une logistique écologique, responsable et sociale : 

100 % des écoles du 12e ont été dotées de plateaux en inox compar-
timentés au cours de ce mandat. Le déploiement se poursuit dans les 
collèges. Cela a permis de réduire la consommation de vaisselle et de 
limiter le gaspillage alimentaire, en laissant aux enfants la possibilité 
de choisir les quantités souhaitées pour leur repas. Plus légers et 
plus ergonomiques, ces plateaux facilitent également le travail des 
agent·es de cantine, en rendant la manipulation et le nettoyage plus 
rapides, moins lourds et moins contraignants. Cette mesure portée 
par Emmanuelle Pierre-Marie se développe aujourd’hui dans 
d’autres arrondissements de la capitale.

Ateliers éducatifs
La Caisse des écoles propose également tout au long 
de l’année des ateliers éducatifs pour les enfants, pré-
parés et animés par la diététicienne-nutritionniste de 
la CDE. Dans ce cadre, des centaines d’élèves du 12e 
bénéficient chaque année d’ateliers « petit-déjeuner 
équilibré », mais aussi d’ateliers de sensibilisation à 
la nutrition, la lutte contre le gaspillage alimentaire ou 
au développement durable, qui intègrent des volets 
à la fois théorique et pratique. La Caisse des écoles 
mène aussi des campagnes de tri et de pesées des 
biodéchets, ainsi que des animations menées en 
partenariat avec l’association Bio Consom’acteurs. 
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Une offre périscolaire et  
extrascolaire pour tout le monde

Depuis 5 ans, nous accompagnons toutes les générations

Durant ce mandat, plusieurs offres périscolaires et ex-
trascolaires ont été développés dans le 12e, offrant aux 
enfants un cadre éducatif, ludique et accessible. Avec 
l’appui des équipes éducatives et des acteurs locaux, la 
mairie a mis en place des structures adaptées aux besoins 
des jeunes, selon leur âge et leur situation.
Centres bilingues ou sportifs, dédiés à la petite enfance, à 
l’inclusion des enfants en situation de handicap ou encore 
à destination des adolescent·es… La mairie du 12e s’est 
engagée sur de nombreux volets afin d’offrir aux enfants un 
large éventail d’activités : apprendre une langue étrangère 
dans un cadre ludique, pratiquer des sports en lien avec 
l’héritage des Jeux olympiques et paralympiques de 2024 
ou encore garantir l’inclusion des enfants en situation de 
handicap. Des espaces pensés pour répondre aux besoins 
de toutes et tous et accompagner chaque étape du développement. La « fête du périscolaire », événement annuel créé 
sous ce mandat, met en lumière les activités réalisées par les enfants pendant l’année scolaire. La seconde édition s’est 
tenue en juin à l’Espace Reuilly, réunissant enfants et familles dans une ambiance conviviale.

Depuis 2020, l’équipe municipale s’engage durablement 
en faveur des familles, en les accompagnant dans toutes 
les dimensions de la parentalité. Sous l’impulsion de la 
maire, Emmanuelle Pierre-Marie et d’Isabelle Rocca, son 
adjointe en charge notamment des affaires scolaires, 
de la parentalité et des familles, la mairie du 12e a créé 
le nouveau format des « forums parentalité » afin de ré-
pondre aux préoccupations concrètes des parents. Ces 
rendez-vous annuels proposent des ressources utiles et un 
espace d’échange avec des professionnel·les, permettant 
aux parents de mieux accompagner leurs enfants à chaque 
étape de leur parcours.

Ces forums ont permis d’aborder les questions de conduites 
addictives, de santé mentale ou encore de vie affective, 
relationnelle et sexuelle. Une quatrième édition, prévue début 
2026, s’organisera autour de la petite enfance, à destination 
des futurs parents et des parents de jeunes enfants. 
La mairie organise également chaque année un « forum 
été », afin de permettre aux familles de découvrir l’offre 
riche et variée de loisirs estivaux disponibles dans le 12e 
arrondissement : activités culturelles, sportives, artistiques, 
mini-séjours… 

Il est de notre devoir de garantir l’accès à l’épanouissement 
et à la détente pour toutes et tous, notamment les enfants 
et les jeunes qui ne partent pas en vacances. 
Autre création impulsée par l’équipe municipale du 12e arron-
dissement, la mairie et la Direction des Solidarités intervient 
directement dans les crèches, les établissements scolaires 
et les centres sociaux. Elle accompagne les familles dans 
un usage serein et équilibré du numérique, en leur apportant 
conseils et ressources adaptées.

Forum été 2024
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Un arrondissement  
qui parle à la jeunesse

Dans le 12e, la Maire, 
Emmanuelle Pierre-Marie et Anouchka 
Comushian, adjointe à la jeunesse 
du 12e, agissent en faveur des 
jeunes, en lien avec les associa-
tions et partenaires, avec plusieurs 
mots d’ordre : convivialité, solidarité 
et engagement écologique. Depuis 
2020, la mairie du 12e œuvre active-
ment pour offrir aux jeunes un en-
vironnement dynamique, inclusif et 
solidaire, dans le cadre du Contrat 
Jeunesse d’arrondissement (CJA), 
permettant de renforcer l’offre de 
services, la coopération entre ac-
teurs locaux et à faire évoluer les 
dispositifs existants.

Les sept Centres parisiens d’animation 
(CPA) du 12e constituent de véritables 
lieux de convivialité et de rencontre.  
À travers l’organisation de fêtes de 
quartier, de rencontres, de projections, 
de conférences et de débats, ils ani-

ment la jeunesse dans une ambiance 
chaleureuse et amicale. Des équipes 
d’animation passionnées veillent au 
bon déroulement de ces activités, 
contribuant ainsi à renforcer le tissu 
social local. Les activités proposées, 
comprenant stages, séjours, festivals 
comme celui des cultures urbaines, 
participent activement à l’épanouis-
sement des jeunes. En favorisant 
l’engagement dans la culture, le sport 
et la citoyenneté, ces initiatives en-
couragent la créativité et l’esprit d’ini-
tiative. La transition écologique n’est 
pas oubliée avec plusieurs CPA zéro 
plastique, tout comme la lutte contre 
les discriminations qui fait l’objet de 
nombreuses animations.

Orienter et insérer nos jeunes est au 
coeur du projet des CPA. Depuis 2025, 
un forum annuel sur l’orientation, or-
ganisé au CPA Annie Fratellini, permet 
aux jeunes de s’informer et de mieux 

envisager leur avenir professionnel. 
Deux CPA jouent aussi un rôle de Point 
information jeunesse (PIJ), proposant 
un accompagnement personnalisé 
aux 16-25 ans dans leurs démarches, 
leur autonomie, leur orientation et 
leurs droits.
La collaboration avec le riche tissu 
associatif dont le club de prévention 
Feu Vert, la Mission locale, l’École 
des parents et des éducateurs, ainsi 
que les centres sociaux, permet de 
soutenir la parentalité, de favoriser la 
participation citoyenne et d’organiser 
des événements festifs tels que « On 
s’la coule douze ». 
Ce festival annuel par et pour les 
jeunes, sur deux jours, rassemble la 
jeunesse autour d’activités sportives, 
culturelles et artistiques.
Soutenue par le conseil de quartier 
Vallée de Fécamp, l’association La 
Camillienne a pu bénéficier d’un nouvel 
espace jeunesse rue des Meuniers.

Inauguration de l’antenne du CPA Louise Jacobson
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Un 12e arrondissement  
à hauteur de senior·es 

Avec plus de 33 000 habitant·es âgé·es de plus de 60 ans, le 12e arrondissement place 
les enjeux du vieillissement, de l’isolement, de l’autonomie et de l’accessibilité au cœur 
de son action. La Maire s’engage pleinement pour offrir à nos aîné·es un cadre de vie 
digne, actif et solidaire.

Tout au long de l’année, une programmation gratuite et conviviale leur est proposée, 
souvent en mairie : Salon des seniors, Gala des seniors, Bal des seniors… ces événements 
rythment la vie de l’arrondissement. Malgré l’incendie de la mairie, le traditionnel Bal 
des seniors a bien eu lieu cette année, le 25 juin, au Chai de Bercy. Trois restaurants 
Émeraude - Tourelles, Brèche aux Loups et Saint-Éloi - accueillent les seniors et les 
personnes en situation de handicap autour de repas 100 % faits maison, de produits 
frais et de saison. Tout au long de l’année, ces lieux organisent également des repas 
festifs pour célébrer Noël, le Nouvel an ou le retour du printemps. D’ici 2027, nous 
visons pour toutes les générations une alimentation composée de 75 % de produits bio 
et de 50 % de produits locaux. Un objectif poursuivi notamment grâce au jardin potager 
de la résidence des Tourelles, complété ce printemps par une ferme pédagogique.
L’engagement du 12e se traduit aussi par de nombreuses initiatives intergénérationnelles. 
En février dernier, la dictée intergénérationnelle organisée à l’Espace Reuilly a rassemblé 
une vingtaine de seniors aux côtés des élèves d’écoles de l’arrondissement pour 
un moment de transmission et de convivialité. Autre moment fort  : les bridges 
intergénérationnels, dont la dernière édition s’est tenue à l’école de la Brèche aux 
Loups en mars, renforçant encore les liens entre petits et grands. 

Depuis 5 ans, nous accompagnons toutes les générations

Dès cet été, la 
résidence Charenton-
Meuniers accueillera 
87 logements 
intergénérationnels, 
un projet innovant 
porté par l’ALJT et 
Cité Caritas. Elle 
réunira 48 senior·es 
et 39 jeunes actifs 
dans une démarche de 
cohabitation solidaire. 
D’autres résidences de 
ce type se développent 
dans le 12e grâce à 
la mobilisation de la 
maire et de nombreux 
partenaires associatifs 
et privés, convaincus 
que l’autonomie 
des senior·es passe 
aussi par la solidarité 
et le lien entre les 
générations.

Bal sénior 2022
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Depuis 2020, l’équipe municipale du 12e œuvre activement en 
faveur d’un vivre-ensemble libre, inclusif et solidaire. Sa politique 
repose sur la promotion de la solidarité, la lutte contre l’exclusion 
et toutes les formes de discrimination, afin que chacune et 
chacun puisse s’épanouir pleinement dans l’arrondissement.

Un arrondissement  
qui protège et inclut

Un arrondissement qui protège et inclut
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Le 12e, terre de solidarité  

Le 12e arrondissement est résolument 
engagé dans la lutte contre l’exclusion 
en offrant un accompagnement adap-
té aux plus vulnérables : personnes 
sans abri, femmes isolées et per-
sonnes en situation d’exclusion so-
ciale. La Maire du 12e et son équipe 
municipale déploient une multitude 
d’actions pour assurer leur protection 
et favoriser leur inclusion.

Chaque année, la maire et des élu·es 
du 12e participent activement à la 
Nuit de la solidarité qui permet 
d’évaluer le nombre de personnes 
à la rue, de mieux connaître leurs 
profils et leurs besoins, afin d’adapter 
au mieux les politiques publiques et 
de changer le regard sur l’exclusion.
En 2025,  étaient comptées 
490 personnes sans abri dans 
l’arrondissement. Afin de les aider, 

le 12e dispose d’un réseau dense 
d’accueils de jour labellisés Espace 
solidarité insertion (ESI). Parmi eux, 
la Maison dans la rue, la Maison dans 
le jardin, l’ESI Traversière (Emmaüs 
Solidarité), la Halte Femmes (Aurore) 
et bien entendu, la Halte humanitaire 
Diderot, qui constitue aujourd’hui le 
principal lieu d’accueil de jour dédié 
aux jeunes exilé·es en situation de 
rue, leur offrant un espace de répit 
et de soutien. Le 12e est d’ailleurs 
l’arrondissement parisien le mieux 
doté en ESI, regroupant plus d’un 
tiers de l’offre de la capitale.
Le tissu associatif solide du 12e, 
soutenu par la mairie, regroupe une 
diversité d’acteurs et de structures 
de veille sociale  : maraudes à la 
gare de Lyon, Emmaüs dans le bois 
de Vincennes, services d’urgence 
sociale de la Ville, la Chorba, 

Médecins du monde… Tous œuvrent 
ensemble afin d’assurer un maillage 
territorial efficace au service des 
plus vulnérables, en garantissant un 
accompagnement global et humain.
Afin de sensibiliser et de mobiliser la 
population, la mairie organise chaque 
année des événements solidaires : 
la Semaine des solidarités, Noël 
en Vert et Solidaire avec collectes, 
stands et animations culturelles. 

En partenariat étroit avec France 
Travail, la mairie du 12e a renforcé 
ses actions en faveur de l’emploi. 
De nombreux forums ont été 
organisés afin de favoriser 
l’insertion professionnelle des 
habitant·es les plus éloigné·es 
de l’emploi.

Un arrondissement qui protège et inclut
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Le 12e, facilitateur de la réinsertion  
par le logement

Au cœur de sa politique d’inclusion, 
l’équipe municipale du 12e soutient 
un ambitieux programme d’ouverture 
de pensions de famille, permettant 
d’offrir un logement stable et adapté 
aux personnes en grande exclusion 
et en sortie de situation de rue. 

Depuis 2020, cinq pensions de 
famille ont été ouvertes afin de 
répondre aux besoins spécifiques 
des personnes isolées ou ayant un 
parcours d’hébergement longue 
durée. Ces résidences proposent 
des logements sociaux accompa-
gnés, dotés d’espaces communs 
permettant de renforcer le lien so-
cial et de lutter contre l’isolement. 

Un accompagnement social 
personnalisé est assuré dans 
chaque établissement, facilitant la 
reconstruction d’un parcours de vie 
positif. 
Parmi ces structures, la pension de 
rue de Prague (Heneo), inaugurée 
en octobre 2023, témoigne de 
cette dynamique. Ancien hôtel de 
tourisme transformé en hôtel social 
en 2006, elle a été occupée par 
Aurore jusqu’en 2021, avant d’être 
reconvertie en pension de famille, 
offrant aujourd’hui un espace de 
stabilité pour des personnes en 
grande précarité.
Boulevard Poniatowski, la pension 
de famille est dotée de 27 studios 
dédiés aux femmes isolées et aux 
familles monoparentales. 

Construite en ossature bois avec 
des matériaux biosourcés, cette 
résidence conjugue exigences 
sociales, écologiques et lutte contre 
les violences sexistes et sexuelles, 
répondant ainsi à une triple démarche 
d’engagement.
Rue d’Aligre, 33 logements ont 
été créés avec la présence d’un 
accompagnant social en résidence. 
Ce dispositif vise à accompagner 
des personnes fragilisées par une 
rupture sociale, en leur proposant 
un hébergement durable et un suivi 
adapté.
Ces pensions de famille incarnent 
un modèle d’habitat inclusif où 
solidarité et écologie se rejoignent 
pour bâtir un avenir plus juste pour 
tou·tes.

Inauguration de la pension de famille boulevard Poniatowski
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Le 12e, un arrondissement  
où les fiertés sont célébrées  

Un arrondissement qui protège et inclut

Dans le 12e, l’égalité, la diversité 
et la tolérance ne sont pas que 
des mots  : ce sont les valeurs 
fondatrices de l’action municipale. 
Aux côtés des élu·es, la maire du 
12e s’engage chaque jour pour faire 
de l’arrondissement un territoire 
où chacune et chacun peut vivre 
pleinement son orientation sexuelle 
et son identité de genre, librement et 
en toute sécurité. Le 12e se veut une 
terre d’accueil, de reconnaissance et 
de fierté pour toutes les personnes 
LGBTQIA+, un arrondissement où 

l’amour est célébré sous toutes ses 
formes. 
Depuis 2020, de nombreux événe-
ments ont été organisés afin de pro-
mouvoir les droits, la culture et les 
luttes LGBTQIA+.
Depuis 2022, le 12e coorganise avec 
les 13e et 14e arrondissements le 
Festival des Fiertés et plus de 20 
partenaires associatifs, culturels, 
sportifs et solidaires sont mobilisés 
afin de proposer une programmation 
riche et inclusive dans tous les 
quartiers. Plus de 150 événements 

ont déjà été recensés dans le 12e. En 
mai 2023, la mairie a fêté les 10 ans 
de la loi ouvrant le mariage à toutes 
et tous. 
Une table-ronde a mis en lumière 
la parole des militant·es et des 
associations LGBTQIA+ locales, 
afin de dresser un état des lieux 
des acquis et des combats à venir. 
La soirée s’est conclue par un Drag 
Show festif et engagé porté par la 
King’s Factory.

Rendez-vous en 2025 pour une 
nouvelle édition du festival, fidèle 
à nos engagements  : faire vivre 
l’égalité, mettre en lumière les 
cultures LGBTQIA+et célébrer, 
ensemble, la fierté et la diversité.

Festival des fiertés 
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Le 12e, un arrondissement  
résolument féministe 

L’engagement féministe de la mairie 
du 12e est entier : en initiant et en 
soutenant de nombreux événements, 
en lien avec les associations du 
12e arrondissement. Ciné-débats, 
conférences, spectacles, campagnes 
de prévention… 
Chaque année, l’arrondissement se 
mobilise afin de faire entendre les 
voix des femmes, lutter contre les 
violences sexistes et sexuelles et 
promouvoir l’égalité entre les genres.
Autour de journées comme le 
08 mars, Journée internationale des 
droits des femmes et le 25 novembre, 
Journée internationale de lutte contre 
les violences faites aux femmes, la 
mairie organise chaque année, des 
temps d’actions et de rencontres 
dans l’espace public comme dans 
les équipements municipaux.
En novembre 2023, à l’occasion du 
25 novembre, la mairie a organisé 
un ciné-débat autour du film La Nuit 
du 12, au conservatoire Paul Dukas. 
Ce polar bouleversant questionne 

la banalisation des féminicides et 
met en lumière les mécanismes 
misogynes profondément ancrés 
dans la société.
Le 08 mars 2024, le film Annie  
Colère a été projeté, suivi d’un débat 
animé par l’association Choisir la 
cause des femmes, en présence de 
la Conférence européenne lesbienne 
venue partager les enjeux de 
l’interruption volontaire de grossesse 
à l’échelle européenne. 
Toute l’année, la maire du 12e 
développe un féminisme de proximité, 
populaire et accessible. Des actions 
concrètes ont été menées dans les 
lieux du quotidien : parmi elles, la 
distribution de sacs à baguettes 
imprimés du « violentomètre » dans 
les boulangeries de l’arrondissement, 
afin de sensibiliser le plus grand 
nombre aux signes de violences 
dans les relations affectives. Cet 
engagement s’est aussi traduit par 
un accueil soutenu des associations 
féministes sur le territoire. 

En novembre 2022, la mairie a 
ainsi été partenaire de l’événement 
organisé par l’Observatoire des 
violences sexistes et sexuelles 
en politique, mêlant humour et 
dénonciation dans une remise de prix 
satirique pointant les comportements 
sexistes dans les sphères de pouvoir. 
En 2023, l’Espace Reuilly a accueilli 
le congrès annuel de Femmes 
solidaires, sur le thème « Féministes 
et positives », rassemblant militantes, 
intervenantes et associations 
engagées.

La mairie du 12e continuera 
de faire vivre son engagement 
féministe, en développant des 
actions ambitieuses, exigeantes et 
accessibles à toutes et tous. Elle 
poursuivra son travail aux côtés 
des associations, des actrices et 
acteurs locaux et des habitant·es 
pour défendre les droits des 
femmes, faire progresser l’égalité 
et donner toute sa place à la 
parole des femmes dans le 12e 
arrondissement.

Distribution de violentomètres dans les 
boulangeries du 12e
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Le 12e, un arrondissement  
inclusif et accessible

Dans le 12e arrondissement, 
l ’ inclusion des personnes en 
situation de handicap guide l’action 
municipale, qu’il  s’agisse de 
l’aménagement de l’espace public, du 
développement des services ou de la 
programmation culturelle et sportive. 
À travers des initiatives concrètes et 
fédératrices, la mairie s’engage pour 
une ville accessible.

La bibliothèque Saint-Éloi est 
ainsi labellisée « pôle sourd ». Les 
bibliothécaires, formé·es ou eux-
mêmes sourd·es ou malentendant·es 
proposent régulièrement des 
animations bilingues en langue des 
signes française et en français  : 

heures du conte, spectacles, 
conférences ou encore expositions 
sont pensés pour réunir publics 
sourds et entendants autour de la 
culture de proximité.

La mairie du 12e s’investit également 
dans deux temps forts chaque 
année : le mois de la santé mentale 
en avril, et le mois du handicap en 
juin. À ces occasions, de nombreux 
ateliers, expositions, conférences 
et animations sont organisés avec 
nos partenaires. Le 08 avril dernier, 
le premier forum santé mentale 
a ainsi réuni plusieurs centaines 
de participant·es et une trentaine 
d’exposant·es, parmi lesquels des 

personnes directement concernées 
par les troubles psychiques.

Afin de renforcer l’accessibilité de 
l’espace public aux personnes en 
situation de handicap, mais aussi aux 
senior·es et aux enfants, le quartier 
Jardin de Reuilly a été désigné 
« quartier hyper accessible ». Ce sont 
plusieurs dizaines d’équipements et 
d’espaces — squares, gymnases, 
Maison des solidarités — qui ont 
été réaménagés afin de garantir un 
accès simple et fluide à tous, quels 
que soient l’âge ou les capacités de 
mobilité.

Un arrondissement qui protège et inclut

ainsi 
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Porte de Vincennes :  
Un quartier soutenu, accompagné et écouté

Des lieux d’accueil et 
d’animation pour les familles et 
les jeunes

La Cabane du CPA Maurice Ravel, 
ouverte en 2022, est devenue un 
nouveau point d’ancrage pour la 
jeunesse et les familles du quartier. 
Le rez-de-chaussée associatif du 15 
boulevard Carnot abritera dès 2026 
une ludothèque ouverte aux enfants 
et à leurs familles et contribuera 
également à l’animation du quartier. 
À la demande de la mairie, un club 
de prévention spécialisée animé 
par Jeunesse Feu Vert s’est installé 
dans le quartier pour accompagner 
les jeunes en difficulté et favoriser 
leur insertion.
Un espace public plus apaisé, 
plus vert, plus vivant

Le quartier change aussi par ses 
rues. La rue aux enfants Lamoricière 
a été piétonnisée, transformée et 
végétalisée. 
Elle est aujourd’hui un véritable lieu 
de vie, de jeux et de rencontres. Le 
boulevard Carnot connaîtra à son 

tour une grande transformation, 
avec un projet de végétalisation et 
de piétonnisation. 
En attendant sa réhabilitation 
complète, un projet d’urbanisme 
transitoire est mis en place depuis 
l’été 2023, est reconduit en 2025 : 
animations culturelles et sportives, 
pratiques libres et initiations, 
concerts, ateliers… Ces moments 
collectifs permettent aux habitant·es 
de se réapproprier l’espace public 
et d’imaginer ensemble les usages 
de demain. Cet été encore, vous 
retrouverez les ateliers Urban’Opéra 
mêlant danse et chant lyrique, les 
animations artistiques menées 
par l’association Cosmos Art, un 
espace glisse animé par le CDRS75, 
installé boulevard Carnot, ainsi 
que des animations organisée par 
l’association Cosmos Art dans le 
jardin Marguerite Huré. 
Le quartier bénéficiera prochainement 
d’un nouvel équipement sportif 
d’envergure, pensé pour répondre 
aux besoins des habitant·es. 
Une seconde Ludomouv animée 

par l’association Accessijeux a 
également été installée, afin d’offrir 
des jeux accessibles à toutes et tous 
dans l’espace public.

Dans une logique de santé publique, 
la Ville de Paris  agit aussi pour 
réduire la pollution de l’air et les 
nuisances sonores, notamment 
par la piétonnisation de certaines 
rues et la réduction de la vitesse 
à 50 km/h sur le périphérique. Par 
ailleurs, les bâtiments scolaires et 
les logements du quartier bénéficient 
de travaux de rénovation énergétique 
afin d’améliorer le confort et alléger 
les factures des familles.
Grâce aux budgets participatifs, aux 
actions culturelles, aux équipements 
de proximité et aux projets 
d’apaisement de l’espace public, la 
Porte de Vincennes se transforme 
peu à peu. La mairie du 12e reste 
pleinement engagée pour faire de ce 
quartier un lieu plus solidaire, plus 
respirable, plus vivant où chacun·e 
trouve sa place.

Quartier populaire du 12e, la 
Porte de Vincennes est marquée 
par plusieurs problématiques 
sociales : taux élevé de familles 
monoparentales, niveaux de 
revenus modestes, enclavement 
urbain… Face à ces réalités, 
l’équipe municipale du 12e a fait 
le choix d’intensifier son action, 
afin d’améliorer concrètement le 
quotidien des habitant·es et de 
renforcer les solidarités locales.

ainsi 

Rue aux enfants Lamoricière
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Une politique municipale  
au service de la santé et  
de la santé environnementale

Agir pour la santé des habitant·es 
permet de transformer la ville pour 
mieux respirer, mieux vivre et mieux 
prévenir. Depuis 2020, l’équipe 
municipale du 12e arrondissement 
s’est engagée dans une politique 
de santé publique ambitieuse, 
en mobilisant tous les leviers 
municipaux : urbanisme, prévention, 
sensibilisation, aménagements de 
l’espace public et renforcement de 
l’offre de soins.

Un arrondissement qui protège et inclut

Afin d’améliorer la santé des 
habitant·es du 12e, réduire les 
pollutions atmosphérique, sonore 
et visuelle est une priorité. À travers 
des plans de circulation adaptés, la 
piétonnisation de certaines rues, 
la végétalisation et l’apaisement 
de l’espace public, la mairie agit 
concrètement pour améliorer la 
qualité de l’air, lutter contre le bruit et 
sécuriser les déplacements. L’objectif 
est clair : moins de nuisances, moins 
d’accidents, une ville plus agréable 
pour toutes et tous.
De nombreuses campagnes 
de prévention sont organisées 
également chaque année dans 
l’arrondissement  : dépistage du 
diabète, dépistage du cancer, 
prévention cardiovasculaire... 

Des formations aux gestes qui 
sauvent sont également proposées 
plusieurs fois par an, tout comme 
des modules à destination des 
professionnel·les de la jeunesse et 
de la solidarité, portant sur la santé 
sexuelle, la santé mentale ou encore 
les premiers secours.
En mai 2025, le 12e a accueilli un 
forum santé mentale dans le cadre 
du Mois parisien de la santé mentale, 
en complément des forums santé 
organisés chaque année avec le 
Relais 59.
Dans une logique de prévention, la 
mairie a aussi déployé des espaces 
sans tabac devant les crèches, 
écoles et collèges, afin de protéger 
les plus jeunes des effets du 
tabagisme passif.

Des projets urbains respectueux 
de la santé

Dès 2020, en anticipation du Plan 
parisien santé environnement 
(PPSE 2), Emmanuelle Pierre-Marie  
a souhaité que chaque grand projet 
d’aménagement du territoire fasse 
l’objet d’une évaluation d’impact sur 
la santé (EIS). Ce choix politique – 
non obligatoire – permet de garantir 
que les nouveaux projets urbains 
contribuent positivement à la santé 
des habitant·es.
L’exemple le plus emblématique 
est celui des Messageries, où l’EIS 
a permis d’intégrer une maison 
de santé dans le projet, de créer 
davantage d’espaces de rencontre et 
d’enrichir le futur jardin afin d’en faire 
un lieu propice au ressourcement et 
au bien-être mental.
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Une échelle de proximité  
au plus près des besoins,  
de nouveaux équipements et 
services pour les habitant·es

Une échelle de proximité au plus près des besoins

L’équipe municipale développe les équipements de proximité afin de répondre aux 
besoins du quotidien des habitant·es. 
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Petite enfance :  
Deux nouvelles crèches pour 
toujours mieux accueillir  
les familles

Une échelle de proximité au plus près des besoins

Rénover et développer les équipements de 
proximité pour faciliter la pratique du sport 

Riche d’un tissu associatif sportif 
très développé et d’un réseau d’équi-
pements répartis sur tout son terri-
toire, le 12e héberge régulièrement de 
grandes compétitions internationales, 
les manifestations sportives de quar-
tiers et la pratique quotidienne, grâce 
à ses nombreux gymnases, piscines, 
terrains d’éducation physique (TEP) et 
au bois de Vincennes. Une offre spor-
tive importante qui a été améliorée ces 
dernières années.
Vous vous demandez ce qu’est l’héri-
tage des Jeux olympiques et paralym-
piques de Paris ?  Regardez le TEP de 
Reuilly. Entièrement rénové et embelli 
avec une fresque des artistes portu-
gais « HalfStudio Desing » (Emmanuel 
et Mariana) de l’association Hypermur, 
ce terrain de sport inauguré en juin 
2022 permet durablement aux habi-
tant·es du 12e et d’ailleurs d’évoluer sur 
un des plus beaux playground de Paris.

Dans le 12e, les projets sportifs sont 
aussi financés par le budget participa-
tif ! La modernisation et la couverture 
du TEP Courteline ont été réalisées en 
2020 après avoir été plébiscitées  par 
les Parisienn·es. 
À noter que ce terrain accueille des 
clubs uniquement féminins !
Comment parler du sport dans le 12e 
sans mentionner la baignade Léo 
Lagrange ? Inauguré en 2023 et réins-
tallé chaque été depuis, le grand bassin 
du stade Léo Lagrange accueille plus 
de 6 000 participant·es et 300 anima-
tions chaque été, pendant deux mois,  
7 jours sur 7. Dès cet été, un bassin 
de baignade dans la Seine ouvrira 
également à Bercy pour les nageurs 
et nageuses confirmé·es.
Notre arrondissement comptera un 
nouvel équipement sportif l’an pro-
chain avec le futur complexe multis-
ports Carnot, dans un quartier de la 

Porte de Vincennes en pleine mutation. 
2 500 m² consacrés aux sports collec-
tifs, aux arts martiaux, à la boxe et à 
l’escalade, dans un bâtiment à haute 
performance environnementale, avec 
ses façades bois, ses panneaux pho-
tovoltaïques et sa toiture végétalisée. 
Ce bel équipement accueillera les 
scolaires et les clubs dès janvier 2026.  

Deux crèches municipales ont été créées pour toujours mieux 
accueillir les familles et faciliter la vie des parents : la crèche 
Meuniers, ouverte en septembre 2023  au coeur du projet urbain 
Charenton-Meuniers dans le quartier Vallée de fécamp et la crèche 
Marthe Condat implantée dans le projet urbain Netter-Debergue et 
inaugurée en septembre 2024. 
Ces deux équipements peuvent accueillir 160 enfants !

Baignade gratuite à Léo Lagrange
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Soutenir les commerces de 
proximité indispensables à la 
vie de quartier 
Le 12e prend soin de ses commerces de proximité. Nous en facilitons 
l’implantation. Depuis 2020, grâce à Paris Commerces, 60 nouvelles 
activités ont pris place dans les locaux commerciaux des bailleurs 
sociaux de la Ville. Les quatre associations actives de commerçant·es 
et d’artisan·es du 12e occupent une position déterminante dans cette 
relation de proximité. Elles sont nos interlocutrices privilégiées afin 
de permettre aux commerçant·es et artisan·es de travailler dans les 
meilleures conditions. 

Le 12e accueille aussi de nombreuses - et tant adorées des Parisien·nes 
- terrasses réglementées. Elles font l’objet d’une attention particulière 
de notre police municipale, pour qu’elles fassent vivre et festoyer les 
habitant·es dans le respect de la tranquillité publique et le partage de 
l’espace public.

L’ u r b a n i s m e 
transitoire qui 
fait vivre les 
quartiers
Entre les concertations, les consulta-
tions, les études d’impact, les concours 
d’architectes, les instructions de permis 
de construire ou même les difficultés à 
trouver fonds et fournisseurs, les grands 
projets urbains nécessitent du temps 
pour devenir réalité. Dans le 12e, l’équipe 
municipale utilise ce temps long afin de 
faire vivre les quartiers grâce à ses pro-
jets d’urbanisme transitoire qui occupent 
un espace vacant, une friche urbaine, de 
manière éphémère et apportent de la vie 
(Bercy Encore, boulevard Carnot, etc.).

Ground 
Control,  
où la culture 
est libre  
et fière !
Situé sur le futur site des Messageries, 
dans la halle du 81 rue du Charolais, 
Ground Control est un tiers-lieu 
devenu un espace culturel et festif 
important de l’arrondissement. Avec 
sa programmation à la fois pointue et 
accessible, souvent gratuite ou à tarifs 
préférentiels, Ground Control s’est 
naturellement imposé comme un fidèle partenaire de la newsletter du Pass Culture de la mairie du 
12e et de Ma petite infolettre culture, sa newsletter culture à destination des plus jeunes. 
Depuis 2022, Ground Control accueille également la programmation organisée par la mairie du 12e 
à l’occasion du Festival des Fiertés du 12e, qui a lieu chaque année en novembre.  Dépistages,  
animations et ateliers de sensibilisation en santé sexuelle, show de drag et DJ Set… Ground Control 
propose chaque année une programmation complète, à l’aide d’un travail avec les partenaires locaux.
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Une échelle de proximité au plus près des besoins

La transformation de la Place Henri Frenay,  
par et pour les habitant·es est en cours

Bercy Beaucoup devient Bercy Encore ?  
Avec plaisir !
Après le succès de Bercy Beaucoup, l’urbanisme transitoire se poursuit 
en 2025 avec Bercy Encore, un projet ambitieux qui marque un nouveau 
tournant pour le quartier Bercy-Charenton. Ce site de 7 000 m² situé entre 
la Seine et les voies ferrées se transforme en un véritable laboratoire 
urbain, qui accueille des expérimentations citoyennes, écologiques et 
culturelles. 
Pensé comme une préfiguration du futur grand jardin public de la ZAC 
Bercy-Charenton, Bercy Encore s’inscrit pleinement dans la dynamique de 
transformation du quartier. En tissant des liens étroits entre habitant·es, 
associations et institutions, le site contribue à l’insertion sociale, 
encourage l’émergence de nouvelles formes d’engagement citoyen et 
constitue une véritable plateforme pour anticiper, accompagner et inspirer 
les mutations urbaines à venir.

La place Henri Frenay fait l’objet de 
l’attention quotidienne de la mairie 
du 12e arrondissement et de la Ville 
de Paris qui y déploient d’importants 
moyens. Constatant avec les rive-
rain·es de nombreuses nuisances, 
l’équipe municipale a engagé des ac-
tions immédiates, afin d’améliorer la 

tranquillité et la propreté sur la place. 
Une esquisse d’aménagement a 
été imaginée à partir du constat 
et des attentes exprimés lors de 
la concertation. Dans l’attente 
de la mise en œuvre du projet de 
réaménagement pérenne, des actions 
d’urbanisme transitoire sont mises 

en œuvre progressivement depuis 
ce mois d’avril 2025 et jusqu’à la fin 
du mandat. 
Combinées au renforcement des me-
sures de propreté et de tranquillité, 
elles contribueront à améliorer rapi-
dement et concrètement le cadre de 
vie des usager·es de la place.
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Un arrondissement qui  
bouillonne et rayonne, une culture pour  
toutes et tous, dans tous les quartiers du 12e

Le Prix du Livre du 12e : 
mettre à l’honneur la 
lecture, nos librairies 
et nos bibliothèques

Lancé en 2023 par la Maire, 
Emmanuelle Pierre-Marie et le 
premier adjoint, Richard Bouigue, 
le Prix du Livre du 12e promeut le 
livre et encourage la lecture. Imaginé 
en partenariat avec les librairies 
indépendantes et les bibliothécaires 
du 12e, ce prix permet de découvrir une 
sélection d’ouvrages tout en mettant en 
lumière des commerces de proximité 
essentiels à la vie de nos quartiers. Les 
habitant·es sont invité·es à la remise 
du prix ! 

Pour une culture accessible et de proximité

Grâce à sa Commission culture de proxi-
mité, l’équipe municipale du 12e soutient 
chaque année des projets culturels gra-
tuits ou à entrée libre, portés par des struc-
tures locales. Ces initiatives permettent 
d’amener l’art et la création au plus près 
des habitant·es, dans tous les quartiers 
de l’arrondissement.

Depuis 2020, la maire du 12e et son équipe ont renforcé la place de la culture dans l’action municipale. En lien avec les 
associations, les artistes, les compagnies, et les équipements culturels de l’arrondissement, de nombreux projets sont 
soutenus afin de faire du 12e un territoire de création, de partage et d’accès à la culture pour tous·tes

PARMI LES PROJETS PHARES SOUTENUS :

MigrActions de l’Opprimé 

Organisé par le théâtre de l’Opprimé depuis 16 ans, ce festival 
met en lumière la richesse des cultures migrantes à travers 
le théâtre, la danse, la musique ou la lecture. L’édition 2024, 
consacrée à « l’année du Brésil en France », propose une pro-
grammation artistique engagée et festive.

Festival Coulée Douce
Chaque début d’été, la compagnie Progéniture transforme la 
place du cadran solaire du jardin de Reuilly en scène à ciel 
ouvert. Ce festival des arts de la rue rend la culture accessible 
à tou·tes dans l’espace public et célèbre la convivialité.

Soirée de remise du Prix du Livre 2024
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Une échelle de proximité au plus près des besoins

Kiosquorama

Au mois de septembre, le kiosque du square Trousseau 
résonne au son de concerts gratuits. Porté par l’association 
Kiosquorama, le festival mêle musique émergente, ateliers 
participatifs et sensibilisation à l’écologie, pour une culture 
festive et engagée. 

Festival du bruit
Dans le cadre exceptionnel de la Cartoucherie, au cœur 
du bois de Vincennes, le théâtre de l’Aquarium accueille le 
festival Bruit, imaginé par la compagnie La Vie Brève. Ce 
festival soutenu par la mairie donne à entendre des écritures 
nouvelles, brutes et actuelles.

L’art dans la rue : culture et droits humains
Depuis 2023, une fresque annuelle est réalisée rue du Sahel, 
le long de la Coulée verte, en partenariat avec Amnesty In-
ternational. Le mur devient ainsi un support d’expression 
artistique engagé pour les droits humains. Après Mahn 
Kloix en 2023, l’artiste Olivia De Bona a signé en 2024 une 
fresque sur les droits des femmes et la défense du droit à 
l’avortement.

Ma petite infolettre culture : la culture à hauteur 
d’enfant

Lancée en 2023, Ma petite infolettre culture est une news-
letter mensuelle qui recense toutes les offres culturelles 
pour le jeune public de 3 à 14 ans. Pensée pour les parents 
et les grands-parents, elle propose des idées de sorties en 
famille, des tarifs préférentiels, et même des jeux-concours. 
Une belle manière d’ouvrir dès le plus jeune âge les portes 
de la culture.
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Le budget  
participatif

En 2024, le budget partici-
patif fêtait ses 10 ans : de-
puis plus d’une décennie, 
chaque année, les habitant.
es peuvent voir leurs idées 
prendre vie !

Dans le 12e arrondissement, 
le budget participatif c’est…

35,36 M €  
dont 6,50 dans les quartiers 
populaires

61 projets  
votés et déclinés  
en 417 chantiers

273 chantiers 
terminés, soit un taux de  
réalisation de 65 %

116 chantiers  
en cours

En septembre 2025, de nouveaux 
projets portés par des habitant.
es et des associations seront 
soumis au vote des Parisiennes 
et des Parisiens !

Un arrondissement attractif !
Le 12e s’illustre aussi par ses com-
merces de bouche, ses métiers d’art 
et sa longue tradition artisanale. Le 
Viaduc des Arts en est d’ailleurs l’une 
de ses plus belles vitrines, mettant à 
l’honneur des artisan·es et artisan·es 
d’art au rayonnement international et 
au talent sans pareil. Grâce à sa célèbre 
promenade plantée, à son architecture 
et aux trésors que chaque voûte ren-
ferme, le Viaduc est un symbole de 

l’arrondissement et de son attractivité, 
situé à quelques pas seulement de la 
gare de Lyon.

Centre névralgique de l’arrondisse-
ment, la gare de Lyon fait d’ailleurs 
transiter 84 millions de voyageurs 
chaque année mais permet aussi de 
placer l’arrondissement au cœur de 
la vie économique de la capitale. Le 
12e arrondissement c’est aussi plus 
de 125 000 emplois et une multitude 
d’acteurs économiques qui font son 
dynamisme. De la régie de quartier à 
la grande entreprise, en passant par 
la structure de l’insertion par l’activité 
économique (IAE) ou de l’économie 
sociale et solidaire (ESS), la mairie du 
12e met en réseau ces acteurs divers 
et de taille très variable au sein de son 
club des entreprises qu’elle anime et 
réunit tous les trimestres.

Retrouvez l’actualité  
des conseils de 
quartier

Les conseils de quartiers
Le 12e arrondissement compte  
7 conseils de quartier :

Aligre-Gare de Lyon / Bel-Air Nord / 
Bel-Air Sud / Bercy / Jardin de Reuilly  
Nation-Picpus et Vallée de Fécamp.

Tous ont porté des projets d’animation, 
des participations financières à la vie 
associative du 12e et des contributions 
et analyses sur les grands enjeux 
d’aménagements. Ils renforcent, par 
leur action, notre démocratie locale.
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Le 12e, arrondissement familial par excellence

Parce qu’il est très mixte socialement, parce 
qu’il offre un cadre de vie qui semble lui 
épargner certainestrépidations d’arrondis-
sements plus denses, parce queles identités 
singulières de ses différents quartiers en 
font un ensemble de villages, le 12e est, à 
juste titre,souvent qualifié d’arrondissement 
« familial ».
Un arrondissement familial doit évidem-
ment donner la priorité à ses enfants, c’est-
à-dire aux établissements d’accueil de la 
petite enfance et aux écoles, entre autresen 
garantissant à chacune et chacun d’entre 
eux un égal accès à une alimentation de 
qualité avec la généralisation du bio pour un 
premier tarif à 13 centimes, en multipliant 
les cours oasis, en veillant à la qualité du 
périscolaire etc.

Cet état d’esprit est aussi le fil rouge notre 
politique d’apaisement de l’espace public 
dans le cadre de la démarche Embellir votre 
quartier, par la végétalisation et la multipli-
cation des rues aux enfants partout où cela 
est possible, tout comme par les quartiers 
à accessibilité augmentée en faveur des 
personnes en situation de handicap.
Il guide également notre politique du loge-
ment, menée depuis plus de 20 ans et qui 
reste au cœur du PLU bioclimatique adopté 
en 2024, avec ce souci d’équilibre et de mixi-
té qui fait qu’au final certaines tensions sont 
peut-être ici un peu moins fortes qu’ailleurs.
Garantir ces précieux liens collectifs se fait 
aussi en remettant de l’humain dans l’es-
pace public et cela estune des raisons de 

la création récente de la police municipale.
C’est ainsi cette identité d’arrondissement 
des familles que nous avons voulu préserver 
pendant ce mandat. C’est cette ville fière de 
sa diversité que nous voulons renforcer par 
les politiques publiques que nous menons.

Pierrick Paris et les élu·es du Groupe 
LE 12e EN COMMUN, SOCIALISTES 
ET CITOYENS : Nizar Belghith, Richard 
Bouigue, Jeanne Dallot, Mathieu 
Delmestre, Emmanuel Gregoire, 
Pénélope Komites, Margaret Kopoka, 
Jacques Martial, Pierrick Paris, Isabelle 
Rocca, Jean-Luc Romero-Michel, 
Eléonore Slama, Fadila Taieb.

Engagements respectés !

La fin de notre mandat approche et l’heure 
du bilan est arrivée. Malgré les crises 
successives (climatique, Covid, guerre en 
Ukraine avec ses conséquences humaines 
et énergétiques, incendie de la Mairie), 
notre arrondissement a su s’adapter, se 
réinventer et se renouveler pour maintenir 
une continuité de service public.
Notre Maire, Emmanuelle Pierre-Marie, 
a su réunir autour d’elle les forces vives 
politiques, associatives, citoyennes pour 
assurer une gestion exemplaire de notre 
arrondissement.
Pendant cette mandature, nous avons 
fait le choix de bâtir un arrondissement 
à hauteur d’enfant, favorable à toutes les 
générations et aux plus fragiles, riche en 

liens sociaux. La nature reprend sa place 
en ville contre le béton. Le réseau asso-
ciatif local, les commerçants, les acteurs 
de l’économie sociale ont été pleinement 
soutenus pour animer chaque quartier et y 
renforcer le lien social. Nous l’avons encore 
démontré ces dernières semaines avec les 
inaugurations du quartier Aligre Gare de 
Lyon embelli (5000m2 de nouveaux trot-
toirs, 110 arbres plantés...) et de la cours 
oasis des écoles Picpus, la préservation 
de « l’oasis verte du 12e » - mur végétalisé 
riche en biodiversité rue Louis Braille - une 
lutte partagée avec les riverain·es, ou en-
core l’ouverture de 6 pensions de famille et 
résidence intergénérationnelle pour loger 
des publics vulnérables (familles, femmes 
seules, personnes en situation de rue, per-

sonnes âgées ou jeunes).
D’ici la fin de l’année, les chantiers dans 
l’espace public se termineront (Place 
Félix Eboué, Vallée de Fécamp) permet-
tant à chacun·e de vivre dans une ville 
moins bruyante, moins polluée, moins 
dangereuse pour les piéton·nes, et plus 
végétalisée. Un arrondissement où il fait 
simplement bon vivre.

Manon Havet et Nicolas Rouveau, 
Coprésident·es du Groupe LES 
ÉCOLOGISTES DU 12e : Manon Havet, 
Nicolas Rouveau, Christophe Teisseire, 
Alice Coffin, Maïlys Derenemesnil, 
Sandrine Charnoz, Guy Tabacchi.

Préservons la psychiatrie des hôpitaux Paris Est Val de Marne : un enjeu de santé publique pour les 
habitant•es de l’arrondissement

Le projet de vendre plus de la moitié du 
site Esquirol (Saint Maurice, 94) à des 
promoteurs immobiliers est inacceptable. 
Sous prétexte de modernisation, il prévoit 
de reloger les services de psychiatrie dans 
des bâtiments trois fois plus petits, au dé-
triment des patient·es et des soignant·es. 
Or, il s’agit là d’un hôpital de secteur pour 
les habitant•es de notre arrondissement !
Alors que les besoins en santé mentale ex-

plosent, ce projet tourne le dos à l’urgence 
de renforcer la psychiatrie publique. Il in-
carne une logique de rentabilité contraire à 
l’intérêt général : suppressions de lits, dé-
gradation des conditions de travail, recours 
accru à l’intérim et éloignement des soins.
Aux côtés du collectif citoyen, des syndicats, 
des associations et des professionnel·les du 
soin, les élu·es communistes du 12e exigent 
l’abandon de ce projet et l’étude sérieuse du 

projet alternatif de rénovation, dans le res-
pect des besoins de santé publique. En té-
moigne le vœu que nous avons proposé au 
conseil d’arrondissement du 28 novembre 
2023, et qui a été adopté.

Anouchka Comushian, Présidente du 
Groupe COMMUNISTE ET CITOYEN : 
Anouchka Comushian, Nicolas  
Bonnet-Oulaldj, Sébastien Marque.

Tribunes
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L’école, lieu d’unité, pas d’idéologie

À Paris, la majorité municipale ne cherche 
plus à convaincre par des résultats 
concrets — propreté, sécurité, cadre de 
vie — mais préfère afficher des symboles. 
C’est le cas à l’école Lamoricière, dont le 
nom sera remplacé par celui de Léonie 
Wanner et Robert-Jean Longuet.
Il est légitime d’interroger certaines fi-
gures du passé. Le général Lamoricière 
joua un rôle central dans la conquête 
coloniale, marquée par la répression et 
la brutalité. Il ne s’agit pas d’occulter les 
violences de cette époque. Il servit son 
pays dans le contexte de son temps, avec 
ses contradictions. 
On ne peut pas en dire autant du duo 
choisi, dont les engagements furent 
idéologiques, parfois hostiles à la na-

tion. Wanner, militante communiste, su-
bordonna les intérêts français aux causes 
révolutionnaires internationales. Longuet, 
intellectuel d’extrême gauche, exprima 
souvent sa défiance envers la France.
Ce ne sont pas des choix qui rassemblent. 
Ce sont des marqueurs partisans projetés 
sur des écoles dédiées à l’éducation, au 
civisme, à l’universel.
Ce que nous dénonçons également, ce 
n’est pas le changement de nom en soi, 
mais le prisme de la repentance. À ne voir 
que l’ombre, on efface aussi la lumière, et 
avec elle, la fierté, la transmission, le désir 
d’appartenance à la France.

Nous appelons à des choix de noms qui 
unissent, qui inspirent, qui parlent à tous. 
L’école mérite mieux qu’un champ idéolo-
gique. Des figures plus fédératrices, por-
teuses de valeurs partagées, auraient re-
flété l’universalité que l’école doit incarner.

Suivez-nous : @C_ATLAN_TAPIERO  
@FranckMargain @FrancoiseMarcin  
@VMontandon valerie-montandon.fr

Valérie Montandon et les élus du 
Groupe CHANGER PARIS - LES 
RÉPUBLICAINS :  
Corinne Atlan-Tapiero, Françoise 
Marcin, Franck Margain, Valérie 
Montandon.

Logement à Paris : il faut changer d’approche

Le logement sera un enjeu des élections 
municipales de 2026. En effet, malgré les 
nombreux dispositifs coûteux déployés 
par la majorité actuelle, il est encore plus 
difficile de se loger à Paris qu’en 2014. La 
politique repose essentiellement sur le 
logement social.
En tant qu’élus d’une opposition construc-
tive, nous portons plusieurs pistes.
Dans le 12e, les 25 % de logements sociaux 
imposés par la loi sont atteints. Nous ne 
pouvons soutenir l’objectif de 40 % de lo-
gements publics d’ici 2035, craignant un 
déséquilibre dans notre arrondissement. 
Nous défendons une meilleure mixité, 
intégrant davantage le logement intermé-
diaire, de nouvelles priorités pour certains 

emplois et des propriétaires privés.
Construire n’est pas non plus la solution. Il 
faut plutôt accélérer la transformation des 
bureaux vacants, continuer à encadrer les 
logements touristiques et ne pas exclure le 
débat de la régulation des logements inoc-
cupés par spéculation. En revanche, une 
politique plus incitative peut être proposée 
aux propriétaires qui renoncent à louer ou 
vendre par contraintes administratives 
ou financière, en échange de l’accueil de 
personnes éligibles au logement social. 
L’accès à la propriété pour les jeunes n’est 
pas un tabou.
Enfin, la mobilité dans le parc social doit 
être facilitée. Avec seulement 5 % de ro-
tation selon l’APUR, un logement social 

ne doit pas devenir une rente à vie. Il est 
moralement inacceptable que certains 
occupants ne déclarent pas l’évolution de 
leurs revenus ou deviennent propriétaires 
tout en conservant leurs logements aidés. 
Ces logements doivent bénéficier aux mé-
nages qui en ont le plus besoin. L’état du 
parc social, notamment de Paris Habitat et 
de la RIVP, est préoccupant. Il faut anticiper 
les réhabilitations pour éviter les surcoûts.

Ophélie Rota et Matthieu Seingier,  
élus du Groupe INDÉPENDANTS  
ET PROGRESSISTES
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